

GRANDS-PARENTS POUR LE CLIMAT, UN RÔLE DE VIGIE

Pour nous, les grands-parents, il est inacceptable, au vu de l'urgence climatique, de dire: après nous le déluge! Nous voulons jouer un rôle de vigie, dans une démarche citoyenne, notamment en publiant notre Livre Blanc, «Faire sa part face au dérèglement climatique».

Une délégation de la section fribourgeoise des Grands-parents pour le climat - composée de l'aménagiste à la retraite Laurent Thévoz, de l'ancien conseiller communal de la ville de Fribourg et ancien président de Pro Natura-Fribourg Jacques Eschmann, et de Michel Kammermann, ancien statisticien, a expliqué la démarche de l'association au journal Horizon. Après le rejet, par le Grand Conseil fribourgeois de la motion populaire «500 millions pour des mesures favorables au climat et à l'environnement dans le canton de Fribourg», en septembre 2021 et l'octroi d'une somme plus que minimale de 22,8 millions de francs sur cinq ans pour un Plan climat cantonal (PCC) censé réduire de 50% l'émission de gaz à effet de serre (GES) d'ici 2030, les Grands-parents pour le climat ont décidé d'agir. Ils ont analysé à fond la politique climatique fribourgeoise.

Le PCC, «une œuvre de pionnier, une vraie avancée»

«On reconnaît que le canton a été pionnier en réalisant le PCC, une première en Suisse! C'est une vraie avancée, nécessaire, mais largement insuffisante pour atteindre les objectifs...», estime Laurent Thévoz. Après avoir averti tous les groupes politiques en novembre 2022, le «Livre Blanc», bilingue, a été rendu public en mars dernier, et envoyé à toutes les fractions du Grand Conseil,

ainsi qu'aux Départements de l'Etat concernés par le climat et l'environnement, et aussi à de nombreuses instances de la société civile.

«On avait rencontré avant la publication du Livre Blanc les chefs de service des trois directions concernées, et après la publication, le Conseil d'Etat a très rapidement réagi et nous a invités à une séance le 10 mai. Nous avons été reçus par Didier Castella, chef de la Direction des institutions, de l'agriculture et des forêts (DIAF), Jean-François Steiert, directeur du Développement territorial, des infrastructures, de la mobilité et de l'environnement (DIME), Olivier Curty, chef de la Direction de l'économie, de l'emploi et de la formation professionnelle (DEEF)».

«Un plan nécessaire, mais largement insuffisant»

Les membres de la délégation constatent que la réunion a été «for-

melle et peu substantielle». Ils relèvent que le Conseil d'Etat «a montré une certaine autosatisfaction», ce qui signifie que la pression doit continuer. D'autre part, aucune des communes qui avaient répondu à la consultation concernant le PCC et qui ont ensuite reçu le Livre Blanc n'a réagi, alors que certaines communes sont déjà très actives en matière climatique. Les Grands-parents pour le climat vont devenir pro-actifs et proposer de rencontrer les communes. Ils sont également prêts à venir parler de leur Livre Blanc dans les sections de la Fédération fribourgeoise des retraités. Ils veulent faire connaître leurs constatations et propositions concernant trois secteurs: agriculture et alimentation, mobilité et assainissement énergétique des bâtiments. Ensemble, ces trois secteurs émettaient en 2017 (chiffres disponibles) 88% des 1,588 million de tonnes équivalent CO2 d'émissions directes du canton de Fribourg.



Michel Kammermann, Jacques Eschmann et Laurent Thévoz, des Grands-parents pour le climat actifs Photo Jacques Berset

Le canton de Fribourg a fait œuvre de pionnier

Le canton de Fribourg a fait œuvre de pionnier en se dotant en 2021 d'un Plan climat cantonal qui tient compte de la réalité et de la spécificité du canton. Le canton de Fribourg a comme objectif de réduire de 50% ses émissions de gaz à effet de serre (GES) d'ici à 2030. Les Grands-parents pour le climat Fribourg, en leur qualité de vigie citoyenne, se sont donné pour tâche de faire le suivi de toutes les politiques, stratégies et plans de mesures afin de savoir si le canton est en mesure d'atteindre cet objectif et ainsi de « faire sa part » des efforts contre le dérèglement climatique. Ils constatent que la politique cantonale dans les trois domaines - agriculture et alimentation, mobilité et assainissement énergétique des bâtiments – « montre clairement que dans les conditions actuelles le canton de Fribourg n'a aucune possibilité de faire sa part, c'est-à-dire d'arriver à la réduction attendue de 50% de ses émissions de GES d'ici à 2030 ».

Jacques Berset

L'Association suisse des Grands-parents pour le climat est née en 2014 de la préoccupation d'une génération, celle des grands-parents, face aux risques de détérioration des conditions de vie sur terre. Elle compte aujourd'hui environ 2'300 membres en Suisse, dont quelque 120 dans le canton de Fribourg, essen-



Fribourg Livre Blanc des Grands-Parents pour le climat Photo Jacques Berset

tiellement dans le district de la Sarine et aussi en Gruyère.

Pour en savoir plus :

<https://gpclimat-fribourg.blogspot.com/> <https://www.gpclimat.ch/fr/>
<https://www.fr.ch/energie-agriculture-et-environnement/climat/climat/plan-climat-cantonal> <https://www.gpclimat.ch/fr/> <https://www.fr.ch/sites/default/files/2021-06/plan-climat-cantonal.pdf>

LIVRE BLANC DES GRANDS-PARENTS POUR LE CLIMAT SUR LA POLITIQUE CLIMATIQUE DU CANTON DE FRIBOURG EN 2022

Le Livre Blanc a été réalisé par les membres du groupe de travail des Grands-parents pour le climat Fribourg. Aurélie Klingshirn, Jacques Mader et Laurent Thévoz. Avec le concours de Jacques Eschmann et de Patrick Haemmerle. Siehe auch: Die Freiburger Sektion der Klima-Grosseltern hat soeben ein wichtiges Werk über die Klimapolitik des Kantons Freiburg im Jahr 2022 veröffentlicht. <https://gpclimat-fribourg.blogspot.com/p/notre-livre-blanc.html>

PRO SENECTUTE FRIBOURG MET SON EXPERTISE AU SERVICE DES COMMUNES

Pro Senectute Fribourg continue d'accompagner les communes dans le développement et la mise en œuvre des politiques en faveur des seniors. Sur demande, nous mettons notre expertise à disposition en évaluant les besoins des personnes âgées dans le cadre de l'élaboration d'une politique vieillisse communale ou inter-communale (enquêtes par questionnaire, world-café, rapports) et exécutons des mandats d'intervention en animation socioculturelle.

Plus d'informations en ligne ou au : 026 347 12 40